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本报记者 王 辉

在近日举行的2025中国体博会上，商用健身器

材领域展现出令人瞩目的新趋势。这些新趋势正重

塑着商用健身器材市场格局，引领行业迈向新的发

展阶段。

AI作为当下极具变革性的技术力量，正以惊人的

速度融入社会生活各行各业。在众多应用场景中，AI

与健身的精准融合已成为行业变革的关键推动力。

舒华体育工作人员介绍，该企业与DeepSeek技

术融合，在触屏跑步机上上线了新一代“AI健身助

手”，打造出一位超酷、充满未来感的“AI健身教练”，

进一步深化了DeepSeek在健身领域的应用。用户只

需打开跑步机进入主页面，点击“AI健身助手”，选择

运动目标并输入身高、体重、年龄等身体数据，AI健

身助手借助DeepSeek大模型，就能为健身者量身打

造个性化的科学运动方案。这一创新举措不仅有效

降低了用户获取专业训练方案的门槛和成本，还显

著提升了运动训练的效率，为个人及商业场景下的

智能健身体验带来了颠覆性变革。

展区中，青岛康顿健康产业有限公司的展位格

外引人注目———近40台力量训练设备整齐排列，形

成一片极具视觉冲击力的“钢铁丛林”。

几个海外买手正逐一试用器材，该企业业务团

队全程跟进讲解。“客商的专业度令人印象深刻，”

康顿市场部总监冯纵前表示，“他们有的是连锁俱乐

部的资深教练，有的是健身器材品牌商，对于产品和

健身有着非常丰富的经验和深刻理解，不仅关注材

质和工艺，更会从训练角度提出细节建议。”一位美

国客商在试用划船背肌训练器后，与技术人员讨论

了肌力输出的优化方案，该企业技术团队当场记录

并启动改进评估。“这种高效反馈对我们至关重要。”

康顿公司技术总监李永林坦言。

“面对传统力量器材同质化严重现状，我们选择

以创新破局。”冯纵前指着一台看似普通的坐姿推胸

训练器介绍，“市场上同类产品不下50个，但我们的

产品可以让训练者不松手就切换3个档位和5个行

程，锻炼到胸大肌和三角肌的不同部位，让肌肉获得

更加充分的刺激。”这一创新设计让众多健身教练体

验后赞叹道：“这完全改变了传统训练模式，不必中

断锻炼过程就能完成多角度的刺激。”

室内全自动攀岩机的出现，让岩壁上的冒险不再

受外界束缚，人们足不出户就能畅享攀岩乐趣。跑霸

攀岩机项目的余靖超告诉记者，这个产品一开始普遍

把它叫做攀岩机，但它更准确的名字应该叫攀岩训练

器。这款训练器巧妙地将攀岩运动浓缩，通过滚动的

皮带与错落的岩点，把户外攀岩的核心要素搬到室

内，打造出一个以攀岩为蓝本的专业训练设备。

“在生活节奏快如鼓点的当下，人们总被忙碌裹

挟，很难抽出大块时间进行系统锻炼。而攀岩训练器就

像一把精准的钥匙，恰好打开了这一困局。在日本，这

款训练器早已入驻社区运动健康中心、写字楼健身中

心，甚至还催生出精彩的攀岩比赛。许多上班族养成了

下班后攀爬5到10分钟的习惯，在这短暂时间里，身体

机能得到高强度、全方位锻炼。”余靖超介绍，攀岩训练

器自上市以来，凭借出色性能，一路畅销欧美日韩等数

十个国家和地区，销量近3000台，并且已经完成了三代

产品的迭代升级。“今年我们开始大力布局国内市场，

目前它的身影已出现在香港、上海等地的校园中，为孩

子们带来新颖的攀岩体育课，收获无数人的喜爱。”

本报记者 丰佳佳

“专精特新”企业是我国推动制造业高端化、智能化、绿色化

发展，加快新型工业化步伐的重要力量。在2025中国体博会展

厅，体育领域国家级“专精特新”小巨人企业展示其在专业化、精

细化、特色化、新颖化方面取得的新成果。

在约顿气膜展位，创始人罗赟利用展出的智能体育场馆模

型进行模拟实验，向大家演示了“气膜场馆全生命周期服务系统

方案”。该方案通过数字化设计平台、光伏储能一体化技术、智慧

运营中台三个模块，实现从建造到运维的全链条降本增效。“在

极寒地区，我们应用双层保温膜材与智能融雪系统，确保冬季场

馆正常运营；在南方湿热城市安装抗菌防霉膜+空气循环净化

装置，打造全天候健康运动环境；‘高原气膜结构’则能为高海拔

地区的健身爱好者提供健康舒适的运动场所。”

罗赟介绍，为了让气膜场馆融入多种环境，公司在设计环节

便开启个性化定制，依据空间需求和场景特点适配功能模块，再

结合智能化管理系统实现运动场馆的灵活搭建与高效运营。“除

了场景的融合，我们还在谋划技术的融合，公司已经和国内某领

先光伏企业达成战略合作，推动实现建造环节的科技化。”罗赟

期待通过技术革新与模式创新，持续为文体旅产业提供“零碳空

间解决方案”。

智能制造的浪潮奔涌向前，在健身器材领域深耕30年的英

吉多用创新拥抱新浪潮。展会期间，英吉多首发的AI健身私教

系统能让健身房真正实现“无人值守”，让“i人”乐享“孤独的锻

炼”。通过面部识别，系统在3秒内为记者建立了用户档案，此后

结合体脂率、运动频率等多项数据生成个性化方案。据展位工作

人员介绍，系统还能实时监测用户运动指标，动态调整训练强

度，展示动作轨迹偏差，帮助纠正错误的锻炼姿势。

在积极开拓智能健身赛道同时，英吉多在传统训练领域继

续深耕，一款颠覆现有跑步机结构的产品展示其深厚功底。“这

款跑步机我们采用了独创的V型设计，航空级铝合金框架，承重突破180公斤。

中控台集成LED智能交互系统能实现运动数据双屏互传。”该工作人员自豪地

向大家介绍这件荣获体博会“创新推优大奖”的新品。“我相信无论是从颜值、

品质和科技含量角度，这款产品都能重新定义行业标准。”

绳网制造企业鲁普耐特展位在展厅的一角，面积不大，却吸引不少海外买

家关注。攀岩绳索可谓是企业展示产品科技含量的“炫技专线”。“我们希望推

动绳网制造技术升级。说得夸张一些，攀岩绳索质量性能是否达标是关乎生死

的大事。在坠落防护过程中，如果弹力太大，人容易坠落，如果弹力过小，会造

成脊椎折断。这对绳线的密度、坠落冲击力、静态延伸率、动态延伸率等性能都

有精准的要求。”鲁普耐特集团力搏龙事业部总经理李健介绍，为推动新产品

新技术研发和成果转化，公司专门成立了攀岩登山绳网研究室。“产品是研发

团队经过几千几万次的拉伸测试和坠落测试，确保产品性能完全达到安全值

才上市的，我们有8款攀岩绳通过欧盟CE认证，海外市场反响不错。”

科技创新是企业拓展发展新空间的密码。体育领域小巨人企业在自身领

域持续深耕，以科技创新和产业创新的深度融合打破产业发展的“天花板”。

陈 敏

5月24日，一场属于长三角的全民

体育盛会———第五届长三角体育节在

上海体育场拉开大幕。此次体育节将持

续至11月，共设竞技类、展演类、活动类三类共28项

体育赛事活动。

这场由长三角三省一市体育部门联合打造并轮

流举办的区域性自主品牌赛事，2021年从上海起航，

经江苏、浙江、安徽接力举办，累计吸引超10万人次

参与。时隔四年，长三角体育节正式回归“上海时

间”，以更富活力的面貌推动优势互补、融合创新的

区域体育发展新格局。

就像此次体育节开幕式上的重头戏———2025中

国坐标·上海城市定向户外挑战赛，让万余名参赛者

在“边赛边游”中感受着上海的城市脉搏。用覆盖全

市200个点标、24条不同特色的主题线路，串联起街

区的烟火气、商圈的繁华、景区的美景，将赛事流量

巧妙转化为消费增量，也为长三角地区的融合发展

提供了“体育+”生态链的新思路和模式。

长三角体育节不只是体育赛事的简单集合，而

是落实全民健身国家战略及长三角一体化发展战略

的创新实践。在上海体育场外的徐家汇体育公园，上

演了“运动无界·乐享长三角”主题嘉年华，诸多创新

项目让前来参加开幕式的三省一市相关体育部门负

责人眼前一亮，如全国首创的社会体育指导员开放

日活动，以及嘉年华上最热闹的区域之一，正在举行

的2025“小能人”上海市青少年体适能大赛暨“骁闯

者”体能挑战赛。

基础闯关中，400多名小选手们在冲刺摸高、立

定跳远、仰卧起坐、跳绳和坐位体前屈等项目中，展

现着各自的爆发力、协调性、柔韧性。攀

爬网、独木桥、钻圈等八大关卡障碍挑

战，则在锻炼综合运动能力同时，考验

着孩子们的勇气、智慧和团队协作精

神。“比赛结合一些学校常规开展的体

质健康测试项目，以过关形式呈现，所以充满趣味。”

上海市青少年体育协会秘书长周旭明表示。

“现在电子产品比较多，家长和孩子们需要更

多的户外活动平台。比赛报名很火爆，每个组别150

个名额，半天就报满了。”主办方上海市青少年体育

协会，已计划将“小能人”上海市青少年体适能大赛

作为一项品牌赛事来重点打造，计划在城市公共空

间、商圈等区域开展5场分站赛，各分站赛综合排名

前30名的选手将入围年度总决赛，这为青少年选手

们提供了更多展示和提升自我的机会。同时，每站

比赛现场还将邀请各区体校科研人员来观赛，评估

队员能力，通过骨龄测试、身高预测等数据助力选

材。

本报讯 日前，2025年中国毽

球公开赛（山西繁峙站）在山西繁峙

工人文化宫举行。

赛场上，选手们在五人围毽、平

踢毽球三人赛、毽球混合三人赛等

项目中全力以赴。选手们身姿矫健，

以娴熟的技巧、默契的配合，展现出

高超的毽球技艺和顽强拼搏精神，

每一次精彩的救球、绝妙的进攻，都

引得现场观众掌声、喝彩声不断。

据介绍，近年来繁峙县紧抓国

家体育总局定点帮扶契机，大力推

广毽球运动。此次公开赛的成功举

办，不仅进一步提升了繁峙县毽球

运动的知名度与影响力，更为各地

毽球爱好者搭建了优质的交流竞技

平台，有力促进了毽球运动经验与

技术的交流传播。

值得一提的是，本场赛事有效

带动了繁峙当地文旅产业发展。

比赛期间，大量外地参赛人员和

观赛游客纷至沓来，极大拉动了

繁峙县住宿、餐饮、交通等行业的

消费。例如憨山文化旅游景区就

以“佛国北门、不夜憨山”为主题，

凭借多元业态、完善功能，以及国

宝艺术展示、民间文化传播等丰

富体验，吸引众多游客在观赛之

余前来游览打卡。而依托五台山

北大门的地理优势和丰富旅游资

源，繁峙县打造的文旅康养集聚

区，也因赛事吸引到更多关注，有

效推动了“吃、住、行、游、购、娱”

六大行业协同发展，为繁峙县域

经济增长注入全新活力。

本次赛事由国家体育总局社会

体育指导中心、中国毽球协会主办。

（轧学超）

本报讯 5月25日，2024-2025赛季中国高中篮球联赛

全国总决赛阶段的男、女子组冠军赛在北京五棵松体育馆举

行。清华附中女篮以93比64击败深圳市第二实验学校女篮实

现卫冕，广东实验中学男篮以79比75战胜清华附中男篮首夺

中国高中篮球联赛冠军。

男子组决赛，广东实验中学开场就采取全场紧逼的防守

压制对手，清华附中男篮则在李俊贤的带领下紧咬比分，但

仍以31比41进入中场休息。下半场比赛，广东实验中学依靠

外线频频命中3分保持领先，清华附中男篮最后时刻三分偏

出，联赛男子组迎来“新王登基”。全场砍下19分、12个篮板、2

次助攻的广东实验中学的王洪泽荣膺男子组最有价值球员。

广东实验中学队教练陈端表示，球队夺冠并创造历史最佳战

绩是非常好的结局，但比赛过程还有很大的改进空间。

女子组决赛，清华附中女篮在内外线均展现出强大的攻

防能力，全场四个小节得分均超过22分并将对手的单节得分

限制在18分以下，最终清华附中女篮实现两连冠。女子组最

有价值球员董一诺说：“面对每一个对手，我们都抱着学习的

心态，比赛中我们每个人不顾一切去拼每一个球，发挥出了

清华附中女篮的拼搏精神。”

当晚，赵睿、邵婷、郭士强、杜锋等中国职业篮球的运动

员、教练员前往现场观赛并鼓励青少年球员。赛后，邵婷表

示，观赛过程让自己想起高中时期的比赛片段，她鼓励清华

附中女篮队员们：“不管各位未来是上大学还是进入职业队，

希望校园篮球的经验能成为你们成长道路上的助力。”在向

广东实验中学男篮送上祝贺后，赵睿说：“希望这个冠军能成

为你们今后发展的铺垫，之后还有比赛任务的球员要保持好

身体状态，努力为国家争得更多荣誉。”

（张博宸）

（上接第一版）

5G技术融合：拓展体育产

业边界

如今，5G技术正深度渗透赛

事管理全流程，为体育产业的多元

化发展开辟新路径。在哈尔滨亚冬

会上，中国联通利用5G-RedCap摄

像头实现场馆灵活监控，并通过

5G-A无源物联技术构建物资管

理平台，实现设备快速识别与智

能调度。这种高效的管理方式降

低了赛事运营成本，提高了资源

利用效率，使得更多资金可以投

入到赛事的推广和体育产业的创

新发展中。

2025年F1中国大奖赛中，上海

电信的5G-A网络切片技术为转

播、安保等应用分配独立通信资源，

确保高并发场景下的稳定性。同时，

“天翼星云飞控平台”结合AI数据分

析，实时优化人流车流调度，提升运

营效率30%以上。运营效率的提升，

让赛事能够吸引更多的赞助商和合

作伙伴，带动相关产业的协同发展，

如旅游、酒店等行业，进一步拓展了

体育产业的边界。

在冰雪运动领域，中国移动推

出5G数智人“MeetGU”，依托AI交

互与实时渲染技术，为观众提供虚

拟赛事解说与个性化互动，推动冰

雪运动普及。这种创新的推广方式，

吸引了大量潜在的冰雪运动爱好

者，他们可能会因此购买冰雪运动

装备、报名参加冰雪运动培训课程，

从而促进冰雪运动消费市场的发

展。

从8K超高清直播到低空安防，

从智能调度到沉浸互动，5G技术正

以“高速率、低时延、广连接”的特

性，重构体育赛事的传播、管理与体

验模式。未来，随着5G-A与万兆光

网的进一步融合，体育产业将加速

迈向“全场景智能”时代，为全球观

众开启更富想象力与参与感的运动

新纪元。同时，5G技术也将持续推

动体育消费的升级，为体育产业的

蓬勃发展注入源源不断的动力，助

力体育产业成为经济增长的新亮

点。

体博会见证商用健身器材新变革 在
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会
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中国毽球公开赛（山西繁峙站）收官

第五届长三角体育节拉开大幕

激发区域体育融合创新活力

中国高中篮球联赛总决赛冠军产生

（上接第一版）

他也坦言，相比女队来说，男队

面临的挑战更大，大赛能力和经验

还有待提升。“非常可喜的是，这次

王楚钦在男单项目上克服了种种困

难，克服了很多压力，最终实现了个

人的突破，也为球队拿下这枚非常

宝贵的金牌，为整个男队在洛杉矶

奥运周期的备战增添了很大信心。”

王励勤也肯定了年轻队员的表现，

“比如蒯曼第一次在世乒赛中获得

女双项目的金牌，也是非常不容易

的。其他年轻队员在比赛当中无论

胜负，也都有很大收获。”

这次世乒赛中国队唯一丢掉的

是男双冠军，而洛杉矶奥运会进行

了设项调整，恢复了男双、女双项目

的设置，提升了双打的重要性。王励

勤表示比赛结束后要及时总结，为

下一步新周期的备战工作打好基

础。“比如我们的年轻运动员在大赛

中的综合能力在今后还有待加强；

另外我们对于双打项目的研究，包

括运动员之间的配合和技战术的准

备方面，今后也需要进一步加强。”

王励勤表示要针对洛杉矶奥运

会项目设置的调整，更有针对性地做

好训练备战工作。“一方面要处理好

训练和参赛之间的关系，我们如何既

能参加比赛、提高实战能力和经验，

同时也要有足够的时间进行系统训

练，提升我们自身的技战术水平。另

一方面就是要加大对年轻运动员的

培养力度，我们要通过周期内各级各

类比赛去锻炼队伍，特别是要锻炼年

轻运动员，使他们尽快成长起来，能

够在洛杉矶奥运会上堪当大任。还有

就是对于几个双打项目，我们也要根

据新周期的备战任务，做出更有针对

性的训练方案。”

王励勤表示：“今后我们要做的

工作很多，归根结底是要聚焦新周期

备战任务，把我们存在的问题和不足

一一解决，最终为洛杉矶奥运会实现

我们的参赛目标奠定坚实的基础。”

国乒对标新周期目标

仍需改进提升
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